

La Maison Paysanne de l'Aude, un lieu de vie pour le monde paysan

À Limoux, dans l'Aude, la Maison Paysanne, société coopérative d'intérêt collectif (Scic), rassemble des structures associatives ou syndicales, des collectivités territoriales, des porteurs et porteuses de projet agricole, des paysan-nes, des boutiques paysannes...

Fondée en décembre 2018, la Scic Maison Paysanne regroupe, début 2020, plus de 100 sociétaires. Elle fonctionne, comme toute société coopérative, sur le principe d'une personne = une voix, quel que soit le nombre de parts dans le capital social.

C'est l'aboutissement d'une belle histoire. En 2004, l'Association pour le développement de l'emploi agricole et rural de l'Aude et la structure locale d'Accueil Paysan (Aude-Pyrénées orientales) partagent la location de locaux pour leur salarié-es. En 2009, les structures départementales de Nature & Progrès et de la Confédération paysanne les rejoignent. Des associations se créent à la même échelle – Graines de paysans (espace test), l'AFOCG (gestion et comptabilité), Solidarité Paysans – et sont d'emblée accueillies au sein de la Maison Paysanne. Terre de Liens Languedoc-Roussillon vient y tenir une permanence.

En 2015, des réflexions émergent : qu'est-ce qui nous rassemble et nous lie ? Quel projet commun pouvons-nous créer ? Quelles mutualisations pouvons-nous imaginer au-delà de la location d'une maison ? Qu'avons-nous, ensemble, à offrir au monde paysan, à la société ?

Concrètement, nous nous rassemblons un sein d'une structure juridique pour mutualiser nos forces, nos outils et être plus visibles. Nous mettons en place un mode de gouvernance transversal et coopératif, et nous nous ouvrons activement aux citoyen-nes et aux acteurs locaux pour partager réflexions et actions, tout ceci au ser-

vice du développement de l'agriculture paysanne.

La création d'une Scic matérialise la conviction commune que la question agricole regarde tout le monde (comme, plus largement, celle du modèle social de production, de distribution et de consommation).

L'agriculture paysanne, par les valeurs d'équité sociale et environnementale qu'elle défend, est la forme de développement agricole à même de pouvoir répondre aux urgences sociales, environnementales et climatiques actuelles, tout en stimulant le dynamisme du monde rural.

Projets d'ampleur

En 2020, les activités de la Maison Paysanne – par elle-même ou par les structures qui la composent – recouvrent l'ensemble des champs d'action agricole, dans le cadre de la charte de l'agriculture paysanne : l'accompagnement de porteurs/porteuses de projet et des paysan-nes tout au long de leur parcours (formation, installation, transmission, comptabilité et gestion...), l'accueil à la ferme, la labellisation des produits, la défense des paysan-nes, la solidarité avec celles et ceux en difficulté...

La Maison Paysanne accompagne ainsi des projets d'ampleur, transversaux, à l'échelle du territoire départemental :

- distribution de l'aide de la Fondation de France pour les paysan-nes sinistré-es par les inondations d'octobre 2018 et exclu-es des dispositifs de soutien financier ;
- animation du projet alimentaire territorial sur la Haute Vallée de l'Aude ;

- création d'un marché dans un quartier prioritaire de Limoux ;

- accompagnement des groupes de paysan-nes et citoyen-nes dans leur projet d'abattage à la ferme ou de création d'une filière locale de consigne du verre ;

- élaboration d'un centre de ressources sur l'agriculture paysanne.

La création de la Scic a également permis de libérer les imaginaires pour des locaux qui nous correspondraient et répondraient à nos besoins (cf. illustration).

Après un processus plein de rebondissements, nous achetons aujourd'hui les locaux de l'antenne limouxine de la chambre de commerce et d'industrie, ce qui nous semble, symboliquement, de bon augure !

La Maison Paysanne pourra ainsi devenir un lieu de rencontre, d'échanges, de transmission du savoir-faire, où il fera bon venir partager ses questions, convictions, expériences et projets. Un lieu polyvalent, avec une bibliothèque, un accès Internet, accueillant formations, événements (ciné-débats, conférences, concerts, cafés-paysans...), nous semble indispensable à une réappropriation par l'ensemble de la société de la question agricole, réappropriation à laquelle nous voulons contribuer. ■

Les sociétaires de la Maison Paysanne de l'Aude

Pour nous rejoindre, ou aller plus loin :
maison.paysanne@gmail.com
07 55 60 41 75
et bientôt un site : maisonpaysanneaude.fr

En prenant une part sociale, je soutiens la Maison Paysanne de l'Aude et l'achat du bâtiment !

En demandant un formulaire à :
maison.paysanne@gmail.com
Bienvenue dans l'aventure !



Projet pour la Maison Paysanne de l'Aude (conception : Laetitia Poirier).